

demandaient qu'à être dépensés).

La recherche doit toujours avoir comme objectif final le patient, et pour cela être pluridisciplinaire et transversale. Il est primordial de s'assurer en cours d'étude qu'on ne s'éloigne jamais de cet objectif.

Tous ces axes de recherche nécessitent motivation, passion, et endurance. Beaucoup de médecins ont déjà montré qu'ils avaient ces qualités. Ne reste plus qu'à les encourager et à les aider. Oui, la recherche en médecine générale existe! Je la revendique haut et fort!

**Philippe de Chazournes**  
Généraliste (97)

a- Les études DREAM (réf. 2) et RE IN (réf. 3) réalisées par MedOcean (réf. 4) et utilisant "la visite de pairs" concernant la prise en charge, à la Réunion, respectivement du malade diabétique et du malade insuffisant rénal chronique, nous ont montré qu'il était important car très motivant de bâtir nous-mêmes le protocole de recherche du début à la fin (réf. 2a4). C'est ce qui fait toute la différence avec un Programme hospitalier de recherche clinique (PHRC) ou une "commande" de l'industrie pharmaceutique, où le médecin est le plus souvent utilisé comme un simple scribe.

1- de Chazournes P et coll. "Infection par le virus du chikungunya. Quels sont les critères diagnostiques et les approches thérapeutiques des médecins de terrain?" *Rev Prat* 2006; **20** (740/741): 889-892.

2- Franco JM et coll. "Impact des "visites de pairs"" *Rev Prat* 2005; **19** (680/681): 164-168.

3- de Chazournes P et Franco JM "Amélioration par « la visite de pairs » du dépistage et de la prise en charge de l'IRC" *Rev Prat* 2005; **19** (714/715): 1444-1449.

4- Association de formation et de développement de la qualité, de l'évaluation et de la Recherche en Santé de l'Océan Indien.

## Copies

### Génériques et biodisponibilité (suite)

Je souhaite réagir aux propos de Jean-Louis Montastruc : « on connaît les difficultés concernant tout générique en général : le générique n'est jamais parfaitement identique au princeps

en termes de biodisponibilité » (n° 278, p. 867-868).

Je regrette ce raccourci un peu facile. En effet, il existe un certain nombre de spécialités génériques qui sortent des mêmes lignes de production que le princeps. Voici quelques exemples : Paroxétine Biogaran° et Derogat° ; Allopurinol Biogaran° et Zyloric° ; Rilménidine Biogaran° et Hyperium° ; Zolpidem Winthrop° et Stilnox° ; Metformine Merck° et Glucophage° ; Evepar° ou Minerva° et Diane 35° ; Tétrazépam Winthrop° et Myolastan° ; Pravastatine Winthrop° et Vasten° ; etc.

Leur biodisponibilité est strictement identique à celle du princeps.

On peut aisément vérifier la provenance de tout médicament, puisque le code de la Santé publique oblige les industriels à indiquer sur l'emballage secondaire (externe) le lieu de fabrication de leur spécialité.

Mais il est aussi vrai que de nombreux génériques ne sont pas produits de façon strictement identique au princeps.

**Michel Freiermuth**  
Pharmacien (42)

## Vigilance Coïncidence

J'ai eu récemment au téléphone un jeune neurologue très remonté contre la revue *Prescrire*, et qui m'a affirmé que la trimétazidine (Vastarel° ou autre) ne provoquait pas de syndromes parkinsoniens (n° 272, p. 346-347).

Je suis très ennuyé que cet effet indésirable n'existe pas, car notre vieille cousine Jeannette ne tremble plus et ne tombe plus depuis qu'elle a arrêté, sur mon conseil, ce médicament.

Sans doute une coïncidence.

**Didier Clément**  
Généraliste (44)

## PARDON SI JE VOUS DÉRANGE

### Sciences humaines

Sujet : En vous aidant de votre accès à Internet, vous identifierez les différentes perspectives du propos de Nicolas Sarkozy : « j'inclinerais à penser qu'on naît pédophile ».

Corrigé : Il s'agit d'une phrase extraite d'un entretien publié dans la revue *Philosophie Magazine* d'avril 2007. Nicolas Sarkozy était alors candidat à la Présidence de la République. Instruit par de nombreuses enquêtes d'opinion, il reproduisait ici la position d'un panel représentatif de la population. En termes de communication, il "jouait la proximité", sur une question de société, avec un électoral potentiel.

Parallèlement, allant ainsi à l'encontre des considérations retenues par la communauté scientifique, il visait à paraître "au cœur de l'actualité", certain de déclencher la riposte de cette catégorie professionnelle votant en majorité pour son adversaire.

Toutefois, se situant entre la litote et la circonspection, par l'expression "j'inclinerais à

penser", il se ménageait un éventuel correctif.

Remise dans le contexte, la phrase constitue une réponse à la remarque de son interlocuteur, le philosophe Michel Onfray : « Ce sont les circonstances qui fabriquent l'homme ». Quittant la discussion de bistrot, les deux intervenants accédaient alors à la controverse théologique. Nicolas Sarkozy reprenait, a contrario, la doctrine de la prédestination, et le concept de l'élection par la Grâce, défendus au XVIII<sup>e</sup> siècle par les jansénistes.

D'ailleurs, à la suite du débat, l'archevêque de Paris en personne rappellera la primauté du libre arbitre, thèse opposée déjà par les jésuites à l'époque de Port-Royal.

Mais on retiendra, à l'appui du déterminisme, la prédiction d'Élisabeth Tessier, parue dès le 15 avril 2007 dans *TV Magazine*, titrée "Sarkozy ? Son ciel astral le donne gagnant".

Du point de vue ontologique, chacune des deux

interventions se place à l'un des pôles classiques de l'explication des comportements, l'inné et l'acquis. Cependant, du nouveau-né criant pour avoir la tétée, au manifestant scandant ses slogans entre Bastille et République pour l'obtention immédiate du SMIC à 1 500 euros net, on n'identifie jamais précisément la part de l'instinct et celle du conditionnement.

L'éthique moderne ne manquera pas, pour sa part, de dénoncer, chez les tenants de l'emprise dominante de l'hérédité, l'enfermement de l'humain dans la fatalité du "tout génétique" et les menaces sous-jacentes d'un univers à la Huxley.

L'homme de la rue, quant à lui, sait bien, avec Maxime de la Rochefoucauld, que si « bon chien chasse de race », « à bon chat - bon rat ». Ne réfutant pas l'hypothèse du "destin joué à l'avance", lorsqu'il constate « Untel a une vraie tête de con », il tient pour acquis le caractère inné de ce morphotype.

**Luc Cifer**